

**Catequesis para la  
bajada de  
Nuestra Señora del Pino  
2025**

**Diócesis de Canarias**

**Delegación  
para la  
Iniciación Cristiana  
y la  
Catequesis**



# Índice

**1** Introducción

**2** Características comunes a todas las etapas.

**3** Despertar religioso. Familias. Mi encuentro con el Señor

**4** Iniciación sacramental. Familias. Jesús es el Señor.

**5** Iniciación sacramental. Niñas y niños. Jesús es el Señor.

**6** Síntesis de fe. Chicos y chicas.

**7** Jóvenes.

**8** Adultos.



## 1 Introducción.

*En aquellos mismos días, María se levantó y se puso en camino de prisa hacia la montaña, a una ciudad de Judá; entró en casa de Zacarías y saludó a Isabel... María se quedó con ella unos tres meses y volvió a su casa.*  
(Lc 1, 39 - 40, 56)

Nuestra Madre sigue visitándonos cada vez que la invitamos. Esta vez con motivo del año santo del Jubileo que celebramos bajo el lema “Peregrinos de esperanza”. Como nos decía nuestro Obispo Auxiliar, D. Cristóbal Déniz, durante la Eucaristía del pasado 8 de septiembre, en la fiesta grande de nuestra diócesis: “Deseamos que este encuentro de la Virgen del Pino con su gente sea una oportunidad para expresar el valor y la adhesión a nuestra tradición religiosa, así como a renovar nuestro compromiso con los valores del Evangelio”.

Para favorecer que esta oportunidad se convierta en un hecho, esta Delegación propone estas catequesis, con el objetivo de mostrar tanto a los catequizandos como a las familias, la inquebrantabilidad de la esperanza de nuestra Madre en la Vida Eterna (“Cree en el Señor Jesús y te salvarás tú y tu familia” - Hch 16, 31 -) y su incondicional disposición a ayudarnos como a su prima Isabel.

Podemos consultar la información general sobre este año jubilar en la web del Vaticano y en la de nuestra Diócesis.



Vaticano



Diócesis de Canarias



## 2 Características comunes a todas las etapas.

En esta ocasión tan especial, que será la primera en la vida de los más pequeños, queremos dar el mismo testimonio para todos. En esta peregrinación de la Virgen del Pino, con motivo del Jubileo 2.025, que puede ser la número 52 desde el año 1.607, María Madre nos anima a seguir a Jesús: “Haced lo que Él os diga” (Jn 2, 5).

Por eso hay elementos que se repiten en las propuestas diseñadas para todas las etapas y que se muestran a continuación. La catequesis de adultos se ofrece también para las familias de niñas y niños de iniciación cristiana e infancia (con los catequismos Mi encuentro con el Señor y Jesús es el Señor.) Así pues, en el capítulo correspondiente a cada catequesis sólo se muestran las partes específicas que se han preparado para cada etapa y que hacen referencia a las actividades que las familias pueden realizar en la catequesis de casa con sus hijas e hijos.

**2.a) Título de las catequesis: María, Madre de la esperanza.** María es la primera seguidora de Cristo. Desde el anuncio del ángel hasta el pie de la cruz. Inquebrantable en su devoción. Humilde en su acción.

**2.b) Objetivo:** dar al conocer el valor del “Sí” de María para todas las generaciones. Ella es la puerta por donde la Salvación entra en el mundo. Por eso nos encomendamos a ella y vamos a visitar a nuestra Patrona, la Virgen del Pino, llenos de esperanza.

**2.c) Compromiso:** vivir la experiencia del jubileo. En familia, con el grupo de catequesis, con un grupo de la parroquia... La guía jubilar de nuestra Diócesis nos indica los pasos necesarios para completar el camino. Además, está prevista la celebración del **Jubileo de las niñas y niños desde la calle Mayor de Triana hasta la Catedral el próximo domingo 01 de junio**. Se dará la información completa más adelante. Animamos a las familias a vivir esta experiencia única de la que seguro quedará un recuerdo inigualable.



Guía jubilar de la Diócesis de Canarias



Oración del jubileo



## 3 Despertar religioso. Familias.

### Mi encuentro con el Señor.

**3 a) Experiencia humana:** Podemos contar a nuestras hijas e hijos que la Virgen se apareció en un pino muy cerca de donde ahora está su casa, la iglesia de Teror. Les ofrecemos el dibujo de este pino (pág. sgte.) y algunos elementos para “decorar” este árbol tan especial, con la imagen de la Virgen del Pino en la copa. Y luego lo colocamos en un lugar preferente porque en él sucedió un acontecimiento muy importante: nuestra Madre se nos presentó con Jesús en brazos para que sepamos que siempre están con nosotros.

#### 2.d) Oración: Plegaria a la Virgen del Pino de Fray Martín.

*Virgen del Pino, rosa morena,  
que del cielo descendiste a Teror;  
mirándote el alma se serena  
y se conforta con tu santo amor.*

*La sonrisa que tus labios tienen,  
nos invita a celestial confianza;  
eres consuelo de los que a ti vienen  
con el corazón lleno de esperanza.*

*Cilicio es la piedra en la rodilla,  
pero así lo quiso la promesa,  
la fe cierta en los ojos brilla,  
del que a gozar de la gracia empieza.*

*Virgen Canaria, Virgen del Pino,  
la que en brazos llevas al Redentor;  
escucha al humilde peregrino  
que acude a ti demandando fervor.*

*Haz que las ramas del Árbol Santo  
se conviertan en oraciones en mi voz,  
para decirte en piadoso canto:  
¡Salve, Virgen del Pino, Madre de Dios!*





## 4 Iniciación sacramental. Familias. Jesús es el Señor.

**3 a) Experiencia humana:** Simulación de la peregrinación de la Virgen del Pino en el Jubileo 2.025.

Las familias pueden rodar algunos muebles de casa para marcar un camino que imite la ruta que seguirá la Virgen del Pino. Se pueden colocar algunos carteles (pág. sgte.) que indiquen los nombres de las paradas. Así tomamos conciencia de lo que es una peregrinación y qué sentido tiene. En este caso, nuestra Madre nos acompaña y nos trae a su Hijo, que vino al mundo para cumplir la promesa de salvación que Dios nos hizo desde el principio de los tiempos:

*Porque tanto amó Dios al mundo, que entregó a su Unigénito, para que todo el que cree en Él no perezca, sino que tenga vida eterna. Porque Dios no envió a su Hijo al mundo para juzgar al mundo, sino para que el mundo se salve por Él. (Jn 3, 16-17)*

Y que en este año santo jubilar se manifiesta con especial relevancia.

Como se puede observar, los dibujos de las iglesias no se ajustan a la realidad. Es una buena motivación para ir a visitar las iglesias y descubrir cómo son, su historia, el motivo por el que se han consagrado a un santo determinado y cualesquiera otros datos que puedan descubrirse.





**Basilica de  
Nuestra Señora del Pino  
TEROR  
salida 31 de mayo  
regreso 15 de junio**



**Parroquia de  
San Rafael  
VECINDARIO  
visita 3 y 4 de junio**



**Parroquia de  
San Juan Bautista  
TELDE  
visita 5y 6 de junio**



**Iglesia Catedral de  
Santa Ana  
Las Palmas de Gran Canaria  
visita 7 al 15 de junio**

## 5 Iniciación sacramental. Niñas y niños. Jesús es el Señor.

### 3 a) Experiencia humana: El mundo que me gusta.

Marcamos dos líneas paralelas en el suelo de manera que hagamos espacio para tres filas. Podemos pegar una cinta o trazarlas con tiza. En la cabecera de cada fila colocamos un folio de distinto color. Pedimos a los participantes que formen una fila en la franja central. A partir de ahora vamos nombrando el color de cada fila para que todos salten hacia la fila de ese color. Se van retirando los que se vayan equivocando.

### 3 b) Palabra de Dios: Lc 1, 39 - 40, 56.

En aquellos mismos días, María se levantó y se puso en camino de prisa hacia la montaña, a una ciudad de Judá; entró en casa de Zacarías y saludó a Isabel... María se quedó con ella unos tres meses y volvió a su casa.

**3 c) Mensaje:** A veces tengo dudas sobre cómo hacer las cosas bien y me equivoco. En esas ocasiones, además de preguntar en casa a mi familia, también puedo rezar a mi María, mi Madre del Cielo, y preguntarle a ella para que me enseñe igual que enseñó a su Hijo Jesús.

Las peregrinaciones y las romerías son una manera de decirle a María “confío en ti y me comprometo a hacer como tú me digas”.

María nuestra Madre fue la primera en seguir las enseñanzas de Jesús. Ella es la inspiración y el ejemplo para todos.



## 6 Síntesis de fe. Chicos y chicas. Testigos del Señor.

### 3 a) Experiencia humana: El juego de la etiqueta en la frente.

Se coloca un mazo de etiquetas (se presentan algunas en la pág. sgte. a modo de sugerencia) con inscripciones boca abajo para que no se puedan ver y cada participante se coloca una etiqueta en la frente con un poco de adhesivo del tipo que se considere, de tal manera que nadie pueda saber el contenido de su etiqueta, pero sí pueda ver las etiquetas de los demás.

En cada etiqueta hay una cualidad de nuestra Madre. Cada participante irá haciendo preguntas a los demás hasta adivinar la cualidad que le ha tocado. Se puede añadir un grado de dificultad si, en vez de con palabras, solo se pueden expresar con mímica. Luego se pondrán ejemplos en los que se manifiesta esa cualidad de la Virgen a lo largo de los evangelios, de la tradición de la Iglesia y de la inspiración en la vida de los santos.

### 3 b) Palabra de Dios. Lc 1, 39 - 56.

En aquellos mismos días, María se levantó y se puso en camino de prisa hacia la montaña, a una ciudad de Judá; entró en casa de Zacarías y saludó a Isabel. Aconteció que, en cuanto Isabel oyó el saludo de María, saltó la criatura en su vientre. Se llenó Isabel de Espíritu Santo y, levantando la voz, exclamó: «¡Bendita tú entre las mujeres, y bendito el fruto de tu vientre! ¿Quién soy yo para que me visite la madre de mi Señor? Pues, en cuanto tu saludo llegó a mis oídos, la criatura saltó de alegría en mi vientre. Bienaventurada la que ha creído, porque lo que le ha dicho el Señor se cumplirá». María dijo: «Proclama mi alma la grandeza del Señor, se alegra mi espíritu en Dios, mi salvador; porque ha mirado la humildad de su esclava. Desde ahora me felicitarán todas las generaciones, porque el Poderoso ha hecho obras grandes en mí: su nombre es santo, y su misericordia llega a sus fieles de generación en generación. Él hace proezas con su brazo: dispersa a los soberbios de corazón, derriba del trono a los poderosos y enaltece a los humildes, a los hambrientos los colma de bienes y a los ricos los despide vacíos. Auxilia a Israel, su siervo, acordándose de la misericordia —como lo había prometido a nuestros padres— en favor de Abrahán y su descendencia por siempre». María se quedó con ella unos tres meses y volvió a su casa.

**3 c) Mensaje:** María es la clave para que Dios cumpla su promesa de salvación. En el momento en que María dijo “hágase en mí según tu palabra” (Lc 1, 36) la promesa se hizo posible. También fue María la primera en recibir a Jesús y lo siguió hasta la cruz. Esa esperanza inquebrantable, incluso cuando no comprendía (“¿Por qué me buscabais? ¿No sabíais que yo debía estar en las cosas de mi Padre?” -Lc 2, 49-) es nuestro modelo a seguir. Para ser buenos cristianos hay que parecerse a María. Y ya está: ésa es la receta.



**ESPERANZA**

**VOLUNTAD**

**REFLEXIÓN**

**CARIDAD**

**GENEROSIDAD**

**PUREZA**

**HUMILDAD**

**SENCILLEZ**

**AMABILIDAD**

**MISERICORDIA**

**ALEGRÍA**

**FORTALEZA**

**PUREZA**

**ORACIÓN**

## 7 Jóvenes.

### 6 a) Experiencia humana: María la “influencer”.

En un mundo en el que la competición por el “like” y la viralidad son el pan nuestro de cada día, vamos a dibujar el perfil de una chica joven que abre una cuenta en una red social y la mantiene activa toda su vida. Pero sus publicaciones no tratan sobre trucos de maquillaje, ni de moda, ni de sitios atractivos para visitar... Es una madre joven, casada con un hombre que hoy podríamos llamar “autónomo” de una pequeña empresa. La familia se ha visto obligada a emigrar con lo puesto. Han podido volver a su país más adelante y se han establecido para llevar una vida sencilla. Se ha quedado viuda y ha asistido impotente al sacrificio y la humillación públicos de su único Hijo, para el que se le había predicho un futuro glorioso: “Será grande, se llamará Hijo del Altísimo, el Señor Dios le dará el trono de David, su padre; reinará sobre la casa de Jacob para siempre, y su reino no tendrá fin”. (Lc 1, 32 - 33) ¿Qué tipo de publicaciones veríamos en su cuenta? ¿La seguiríamos? ¿En qué nos inspiraría?

### 3 b) Palabra de Dios. Jn 19, 26 - 27.

Jesús, al ver a su madre y junto a ella al discípulo al que amaba, dijo a su madre: «Mujer, ahí tienes a tu hijo». Luego, dijo al discípulo: «Ahí tienes a tu madre». Y desde aquella hora, el discípulo la recibió como algo propio.

**3 c) Mensaje:** Igual que esperamos las publicaciones de nuestros influencers y aplicamos el contenido de sus publicaciones a nuestro día a día, ¿qué tal si probamos a imitar a la influencer María de la que hemos estado hablando? Podemos hacer una prueba de un mes y llevar un diario para compartir con el grupo. Incluso podemos abrir un grupo de WhatsApp o similar y compartir cómo nos va en nuestro nuevo día a día viviendo esta experiencia.



## 8 Adultos.

CATEQUESIS OCASIONAL SOBRE LA VIRGEN MARÍA, MADRE DE ESPERANZA  
CON MOTIVO DE LA BAJADA DE LA VIRGEN DEL PINO.

Mayo 2025

LO QUE NOS OCURRE A LAS PERSONAS.

En cualquier campo de nuestra existencia experimentamos y sentimos que nos movemos teniendo presente el futuro, unos objetivos. Nos gustaría, una vez que analizamos el pasado y el presente, plantearnos planes y posibilidades de futuro.

Pero a la vez, descubrimos actitudes, situaciones,... que nos rompen ese deseo, como son los miedos, falta de recursos, incompetencia....

Incluso hay personas que llegan a renunciar a pensar en el futuro: no quieren plantearse nada. Les llamamos “desesperados”.

Las causas son muchas

*\*Podríamos pensarlas en un momento y compartir.*

*¿Por qué crees que algunas personas no quieren pensar en el futuro?*

A un ser humano se le define como tal ser humano, entre otros elementos, porque tiene esta capacidad de mantener la posibilidad de plantearse futuro, objetivos a alcanzar y poner todo su potencial en juego para lograrlo.

Es lo que decimos y llamamos con la palabra ESPERANZA. “Tiene esperanza”

Y la esperanza es de carácter personal y social. La pueden tener las personas individuales y también los grupos, los pueblos, las familias... los grupos también son capaces de tener esperanza.

*\*¿Tienes experiencias positivas y negativas relacionadas con personas llenas de vivencia de esperanza?*

*Tú ¿cómo te posicionas? ¿persona esperanzada o derrotista?*

EL MENSAJE DE LA FE CRISTIANA

Estés en la situación que estés, sólo te podemos decir un mensaje desde el Evangelio, contemplando la vida de Jesucristo; ¡JESÚS SIEMPRE TUVO ESPERANZA!

Tres sucesos a recordar:

> Pese a la dificultad de comprender lo que está anunciando por parte de los Apóstoles, el les reprende, sigue insistiendo hasta el final pero confía en ellos, sigue con ellos aunque le hayan dejado sólo. Lo vemos así en los tres anuncios de la Pasión y Resurrección de Marcos 8,31-38; 9,30-37; 10,32-45. Y en el momento final insisten Lucas 1,1-8.



> Igualmente lo podemos contemplar en la cruz. “Dios mío, Dios mío, ¿por qué me has abandonado?” (Mt 27,46) “Padre, en tus manos encomiendo mi espíritu” (Lc 23,46)  
 > Jesús sigue esperando la conversión de Judas, le llama “Amigo ¿a qué vienes?” cuando se acerca para entregarlo (Mt 26´50). Sigue confiando en Pedro aunque le haya negado...

*\* Podemos dejar tiempo para que cada uno busque los textos y los lea a fin de que saque su propia conclusión... Incluso podemos poner en común los pensamientos o conclusiones y aclarar, si fuese necesario, las dudas que surjan.*

*\* Leamos ahora en común dos textos de la Palabra de Dios. Es la reflexión de San Pablo para los comunidades de Corintio y Roma.*

Si nosotros hemos puesto nuestra esperanza en Cristo solamente para esta vida, seríamos los hombres más dignos de lástima. Pero no, Cristo resucitó de entre los muertos, el primero de todos (1 Cor 15,19-20)

Yo considero que los sufrimientos del tiempo presente no pueden compararse con la gloria futura que se revelará en nosotros. En efecto, toda la creación espera ansiosamente esta revelación de los hijos de Dios. Ella quedó sujeta a la vanidad, no voluntariamente, sino por causa de quien la sometió, pero conservando una esperanza. Porque también la creación será liberada de la esclavitud de la corrupción para participar de la gloriosa libertad de los hijos de Dios. Sabemos que la creación entera, hasta el presente, gime y sufre dolores de parto. Y no sólo ella: también nosotros, que poseemos las primicias del Espíritu, gemimos interiormente anhelando que se realice la redención de nuestro cuerpo. Porque solamente en esperanza estamos salvados. Ahora bien, cuando se ve lo que se espera, ya no se espera más: ¿acaso se puede esperar lo que se ve? En cambio, si esperamos lo que no vemos, lo esperamos con constancia (Rm 8,18-25).

*\*¿Qué les ha parecido?  
 ¿Algún comentario?*

No sólo es una característica propia del cristianismo, sino de la relación con el Dios de la Promesa, como solemos calificar, también a YHWH. Nos lo recuerda Pablo en Rm 4,18 “Abraham creyó contra toda esperanza y fue hecho padre de muchas naciones”

Dios quiere que la salvación que nos propone, la recibamos convencidos de que siempre nos acompaña. De esa forma la persona desarrollará el Reino entre la humanidad, será levadura o sembrará granos de mostaza (que no es sencillo), con constancia, paciencia y tenacidad. Las tres virtudes le harán actuar y fructificará el Reino en medio del mundo.

Un cristiano para vivir la esperanza tiene mucha fe, mucha confianza, y mucha humildad. Decimos “creo porque espero” y lo que hacemos por el Reino se basa en esa esperanza. Las personas que se quedan en lo humano, solo esperan lo que “está calculado”. Quienes tienen el pensamiento de Dios, esperan lo que “Dios promete”.



> Igualmente lo podemos contemplar en la cruz. “Dios mío, Dios mío, ¿por qué me has abandonado?” (Mt 27,46) “Padre, en tus manos encomiendo mi espíritu” (Lc 23,46)  
 > Jesús sigue esperando la conversión de Judas, le llama “Amigo ¿a qué vienes?” cuando se acerca para entregarlo (Mt 26´50). Sigue confiando en Pedro aunque le haya negado...

*\* Podemos dejar tiempo para que cada uno busque los textos y los lea a fin de que saque su propia conclusión... Incluso podemos poner en común los pensamientos o conclusiones y aclarar, si fuese necesario, las dudas que surjan.*

*\* Leamos ahora en común dos textos de la Palabra de Dios. Es la reflexión de San Pablo para los comunidades de Corintio y Roma.*

Si nosotros hemos puesto nuestra esperanza en Cristo solamente para esta vida, seríamos los hombres más dignos de lástima. Pero no, Cristo resucitó de entre los muertos, el primero de todos (1 Cor 15,19-20)

Yo considero que los sufrimientos del tiempo presente no pueden compararse con la gloria futura que se revelará en nosotros. En efecto, toda la creación espera ansiosamente esta revelación de los hijos de Dios. Ella quedó sujeta a la vanidad, no voluntariamente, sino por causa de quien la sometió, pero conservando una esperanza. Porque también la creación será liberada de la esclavitud de la corrupción para participar de la gloriosa libertad de los hijos de Dios. Sabemos que la creación entera, hasta el presente, gime y sufre dolores de parto. Y no sólo ella: también nosotros, que poseemos las primicias del Espíritu, gemimos interiormente anhelando que se realice la redención de nuestro cuerpo. Porque solamente en esperanza estamos salvados. Ahora bien, cuando se ve lo que se espera, ya no se espera más: ¿acaso se puede esperar lo que se ve? En cambio, si esperamos lo que no vemos, lo esperamos con constancia (Rm 8,18-25).

*\*¿Qué les ha parecido?  
 ¿Algún comentario?*

No sólo es una característica propia del cristianismo, sino de la relación con el Dios de la Promesa, como solemos calificar, también a YHWH. Nos lo recuerda Pablo en Rm 4,18 “Abraham creyó contra toda esperanza y fue hecho padre de muchas naciones”

Dios quiere que la salvación que nos propone, la recibamos convencidos de que siempre nos acompaña. De esa forma la persona desarrollará el Reino entre la humanidad, será levadura o sembrará granos de mostaza (que no es sencillo), con constancia, paciencia y tenacidad. Las tres virtudes le harán actuar y fructificará el Reino en medio del mundo.

Un cristiano para vivir la esperanza tiene mucha fe, mucha confianza, y mucha humildad. Decimos “creo porque espero” y lo que hacemos por el Reino se basa en esa esperanza. Las personas que se quedan en lo humano, solo esperan lo que “está calculado” Quienes tienen el pensamiento de Dios, esperan lo que “Dios promete”.



La humildad anula la autosuficiencia de la persona, porque se conoce y conoce sus limitaciones y posibilidades y se acepta. De esta manera lleva adelante los planes de Dios abriéndose más a la esperanza.

*\*Retengamos esta frase:*

*Haz todo como si nada esperaras de Dios.*

*Espéralo todo de Dios como si nada dependiese de tu esfuerzo.*

*\*La podemos comentar*

#### TEXTOS DE LA BULA “Spes non confundit” POR LA QUE SE CONVOCA EL JUBILEO 2025

Nos pueden ayudar a profundizar en el valor de la esperanza para la vida del creyente.

“En efecto, el Espíritu Santo, con su presencia perenne en el camino de la Iglesia, es quien irradia en los creyentes la luz de la esperanza. Él la mantiene encendida como una llama que nunca se apaga, para dar apoyo y vigor a nuestra vida. La esperanza cristiana, de hecho, no engaña ni defrauda, porque está fundada en la certeza de que nada ni nadie podrá separarnos nunca del amor divino”.

“La comunidad cristiana, por tanto, no se puede quedar atrás en su apoyo a la necesidad de una alianza social para la esperanza, que sea inclusiva y no ideológica, y que trabaje por un porvenir que se caracterice por la sonrisa de muchos niños y niñas que vendrán a llenar las tantas cunas vacías que ya hay en numerosas partes del mundo”. “Pero todos...necesitamos recuperar la alegría de vivir, porque el ser humano, creado a imagen y semejanza de Dios, no puede conformarse con sobrevivir o subsistir mediocremente, amoldándose al momento presente y dejándose satisfacer solamente por realidades materiales. Eso nos encierra en el individualismo y corroe la esperanza, generando una tristeza que se anida en el corazón, volviéndonos desagradables e intolerantes”.

“En virtud de la esperanza en la que hemos sido salvados, mirando al tiempo que pasa, tenemos la certeza de que la historia de la humanidad y la de cada uno de nosotros no se dirigen hacia un punto ciego o un abismo oscuro, sino que se orientan al encuentro con el Señor de la gloria. Vivamos por tanto en la espera de su venida y en la esperanza de vivir para siempre en Él”

“Aunque es justo disponernos con gran conciencia y seriedad al momento que recapitula la existencia, al mismo tiempo es necesario hacerlo siempre desde la dimensión de la esperanza, virtud teologal que sostiene la vida y hace posible que no caigamos en el miedo. El juicio de Dios, que es amor, no podrá basarse más que en el amor, de manera especial en cómo lo hayamos ejercitado respecto a los más necesitados, en los que Cristo, el mismo Juez, está presente”.



## MARÍA MADRE DE ESPERANZA

El mensaje de esperanza de nuestra fe lo vemos de manera especial reflejado en la Virgen María. Hasta tal punto es así que la llamamos “Madre de la Esperanza”.

“Feliz la que ha creído que se cumplirán las cosas que le fueron dichas de parte del Señor” (Lc 1,45)

“...en esta tierra, hasta que llegue el Día del Señor, precede con su luz (María) al Pueblo de Dios peregrinante como signo de esperanza segura y de consuelo” (Concilio Vaticano II LG 68)

Lo descubrimos en las actitudes y en su propia vida, tal como la van describiendo los evangelistas:

- Con su SI afronto la posibilidad de la condena de la Ley,
- Vivió la complicada situación de Belén,
- Momentos difíciles en relación con la vida ordinaria de su Hijo,
- La muerte en la cruz con todo lo que le rodea,
- La espantada de los amigos de Jesús,

**Ella** nunca dejó de mantenerse firme. Estaba convencida de que la “esperanza no defrauda”

**Ella** tenía esa fuerza espiritual que le animaba a confiar, a esperar, que lo que Dios le prometía se haría realidad.

**Ella**, en la historia, siempre ha sido abogada y cercana a los más pobres como lo hizo su hijo, los milagros que se le atribuyen y las pariciones, que en muchos lugares se relatan, son mayoritariamente expresión de esa cercanía.

Confiamos en ella especialmente cuando recordamos el episodio de las Bodas de Cana. Estamos convencidos de que ella es grande por haberse fiado de Dios y haber cumplido su Palabra, por esperar y cumplir la Palabra.

Estaba él diciendo estas cosas cuando alzó la voz una mujer de entre la gente y dijo: «¡Dichoso el seno que te llevó y los pechos que te criaron!» Pero él dijo: «Dichosos más bien los que oyen la palabra de Dios y la guardan.» (Lc 11,27-28)

No se enfada porque cada lugar y cada pueblo se la quiera apropiarse y le modifique el nombre para llamarla con un nombre cercano y el más propio del lugar. De vez en cuando si nos conviene recordar que es solo una, MARÍA DE NAZARET.

El Concilio Vaticano II se preocupó mucho de la devoción a María y en el documento Lumen Gentium número 67 nos dice:

“Recuerden los fieles que la verdadera devoción no consiste ni en un sentimentalismo estéril y transitorio ni en una vana credulidad, sino que procede de la fe auténtica, que nos induce a reconocer la excelencia de la Madre de Dios, que nos impulsa a un amor filial hacia nuestra Madre y a la imitación de sus virtudes.



El Papa Francisco nos dice en la Bula que convoca el Jubileo 2025:

“La esperanza encuentra en la Madre de Dios su testimonio más alto. En ella vemos que la esperanza no es un fútil optimismo, sino un don de gracia en el realismo de la vida. Como toda madre, cada vez que María miraba a su Hijo pensaba en el futuro, y ciertamente en su corazón permanecían grabadas esas palabras que Simeón le había dirigido en el templo: ‘Este niño será causa de caída y de elevación para muchos en Israel; será signo de contradicción, y a ti misma una espada te atravesará el corazón’. Por eso, al pie de la cruz, mientras veía a Jesús inocente sufrir y morir, aun atravesada por un dolor desgarrador, repetía su ‘sí’, sin perder la esperanza y la confianza en el Señor”.

Y EN GRAN CANARIA: NUESTRA SEÑORA DEL PINO O VIRGEN DEL PINO

*\*Compartimos entre todos por qué ese nombre de María y la gran devoción a la Virgen con esta advocación en Gran Canaria.*

La leyenda relata que la imagen de la Virgen fue encontrada en lo alto de un pino, La tradición popular cuenta como hacia el año 1481 la imagen de la Virgen María apareció de manera sobrenatural en lo alto de un pino situado cerca de donde más tarde se levantó el templo en el que se venera.

Si María es para el cristiano ejemplo para vivir la esperanza, las distintas bajadas de la imagen de la Virgen del Pino a la Ciudad de Las Palmas de G.C. han estado a lo largo de los siglos unidas a situaciones graves de la población isleña o Peninsular en alguna ocasión.

Hacia María han mirado como madre los gran canarios para pedirle su aliento e intercesión para superar los problemas.

De las 53 bajadas probables, 28 han tenido que ver con la falta de lluvia, 6 con las plagas de langosta, 12 con problemas de salud, 1 con el hambre, 7 con situaciones de la Península en la misma línea y 2 con motivo de guerras, 1 como acción de gracias y las 5 últimas con motivos pastorales (Misiones, rosario en familia, Año Mariano, Jubileo y Centenario del patronazgo de la Virgen del Pino como patrona de la Diócesis)

Recorrió, además, aquellos lugares que padecieron el incendio de 2019.

Siempre infundiendo esperanza y aliento. Pero sobre todo mostrándonos a su Hijo Jesús. Nos lo ofrece para que podamos acercarnos a él que nos regala su misericordia y amor siempre.

*\*Podemos compartir nuestras experiencias de estar presentes en las bajadas de la Virgen a Las Palmas de G.C. o de nuestras caminatas y subidas hasta Teror.*



## TENEMOS CLARO

- 1.- Los creyentes en el señor Jesús son personas de esperanza . Y una esperanza que traspasa la muerte.
- 2.- La imagen de la Virgen del Pino es bellísima porque nos recuerda a la Virgen que está en cuerpo y alma resucitada con Dios. Desde la gloria nos acompaña y ella, que vivió con esperanza, es para nosotros madre de esperanza.
- 3.- Jesús nos regaló a su madre en la Cruz para favorecer nuestra confianza en Dios

## NUESTRA VIDA DÍA A DÍA

Aunque estemos llenos de miedo, de desconfianza, de desaliento e incluso de desesperación alcemos la mirada a la Imagen de María y recordando todo lo que ella pasó y que superó porque confió plenamente en el auxilio de Dios, es decir, por su esperanza, examinemos nuestra vida y comprendamos si la forma de afrontarla es con esperanza o con derrotismo, desanimados, desanimando a otros o todo lo contrario.

*\*Podemos compartir lo que nos gustaría cambiar personalmente y en concreto para ser personas de esperanza en medio de nuestra sociedad.*

*\*Pensamos si hay alguna situación en nuestro pueblo, barrio, ... en la que nos podemos organizar o colaborar para que esté presente la esperanza.*

*La organizamos o nos unimos.*

## LA RELACIÓN CON MARÍA NUESTRA MADRE

¿Cómo va a ser nuestra relación con María, nuestra plegaria? Tendremos que hacerla desde la esperanza firme de que Dios escucha nuestras súplicas y nos da la fuerza y el empuje para que hagamos realidad aquello que le presentamos desde nuestra pequeñez.

Ella es intercesora, presenta a Dios nuestras peticiones y es Él quien nos concede su apoyo a través de ella.

*Tenemos una imagen de la Virgen que colocamos destacada.*

*Canto dedicado a la Virgen que todos conozcamos.*

*Leemos la Palabra de Dios*

*¿Quién es mi madre, y quiénes son mis hermanos? Y extendiendo su mano hacia sus discípulos, dijo: He aquí mi madre y mis hermanos. Porque todo aquel que hace la voluntad de mi Padre que está en los cielos, ese es mi hermano, y hermana, y madre. (Mt 12, 48-50)*

*Escribimos después de un largo silencio el apoyo que pedimos a Dios para nuestra vida o la sociedad que nos rodea.*

*Volvemos a Cantar.*

*Podemos escuchar como final uno de los himnos propios de la Virgen del Pino*

**¡¡¡VIVA LA VIRGEN DEL PINO!!! ¡¡¡VIVA NUESTRA MADRE!!!**